

PRESENTACION

SEÑOR ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

INFORME DE SITUACION DE LOS DOS FENOMENOS NATURALES

EN SU HISTORIA RECIENTE, EL SALVADOR HA SIDO AZOTADO POR FENÓMENOS NATURALES QUE HAN CAUSADO MUERTE Y DESTRUCCIÓN: ME REFIERO AL TERREMOTO DE AÑO 1986, ME REFIERO AL HURACÁN MITCH EN 1998, Y DOS TERREMOTOS EN 2001.

DURANTE LAS DOS ULTIMAS SEMANAS HEMOS SIDO AFECTADOS POR DOS FENÓMENOS NATURALES SIMULTÁNEOS: LA ERUPCIÓN DEL VOLCÁN ILAMATEPEC, AL OCCIDENTE DEL PAÍS Y EL PASO DEL HURACÁN STAN, QUE PROVOCÓ NIVELES DE PRECIPITACIÓN DE HASTA MIL MILÍMETROS EN CINCO DÍAS, EQUIVALENTES AL 50% DE LA PRECIPITACIÓN TOTAL DE UN INVIERNO PROMEDIO; ES DECIR, LLEGÓ A NIVELES NUNCA ANTES VISTOS EN NUESTRO PAÍS.

AFORTUNADAMENTE Y GRACIAS A LA EXPERIENCIA ADQUIRIDA HACE UNOS MESES CON LA LLEGADA DEL HURACÁN ADRIÁN, QUE AL FINAL NO AFECTÓ NUESTRO TERRITORIO COMO ESPERABAMOS, EL GOBIERNO SALVADOREÑO TUVO LA ORGANIZACIÓN NECESARIA Y REACCIONÓ CON ANTELACIÓN, EVACUANDO PERSONAS DE LAS ZONAS AFECTADAS. ESTAMOS SEGUROS QUE ESTAS ACCIONES PREVENTIVAS FUERON FUNDAMENTALES, EN LOGRAR QUE LA PÉRDIDA EN VIDAS HUMANAS NO HAYA SIDO MAYOR.

DURANTE LA EMERGENCIA NACIONAL, SE ACONDICIONARON APROXIMADAMENTE 400 ALBERGUES OFICIALES EN DIFERENTES ÁREAS DEL PAÍS PARA ATENDER A MÁS DE 70 MIL PERSONAS EVACUADAS. AÚN FUNCIONAN APROXIMADAMENTE EL 30% DE LOS



ALBERGUES HABILITADOS POR LAS LLUVIAS Y EL 100% DE LOS ALBERGUES ACONDICIONADOS PARA ATENDER LA EMERGENCIA DEL VOLCÁN, MUCHOS DE ELLOS FUNCIONAN EN ESCUELAS DEL SISTEMA EDUCATIVO PÚBLICO.

LA EMERGENCIA POR LA ERUPCIÓN DEL VOLCÁN ILAMATEPEC AÚN SE MANTIENE. EL RADIO DE EVACUACIÓN QUE TIENE AHORA ES DE CINCO KILÓMETROS, Y NUESTRA PREOCUPACIÓN ESTIBA EN LAS ZONAS URBANAS QUE SE ENCUENTRAN CERCANAS AL VOLCÁN.

LOS EFECTOS DE LAS EMANACIONES VOLCANICAS AFECTAN A LA POBLACIÓN, PERO TAMBIÉN A LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA DE LA ZONA, ESPECIALMENTE A LOS CAFETALES Y A LAS ÁREAS TURÍSTICAS DE SUS ALREDEDORES.

CON ESTAS EMERGENCIAS, NUESTRA CAPACIDAD DE REACCIÓN EN MATERIA DE AYUDA A DAMNIFICADOS Y CANALIZACIÓN DE LA ASISTENCIA INTERNACIONAL, SE HA PUESTO A PRUEBA CON GRAN ÉXITO: INMEDIATAMENTE CONFORMAMOS UNA COMISIÓN INTEGRADA POR EMPRESARIOS, FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO, GENTE DE PRIMER NIVEL PARA LA RECEPCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y CANALIZACIÓN TANTO DE LA AYUDA NACIONAL COMO INTERNACIONAL, LA CUAL VALORAMOS Y AGRADECEMOS

LA TRANSPARENCIA EN EL MANEJO DE ESTA AYUDA ES CLAVE Y EN ESE SENTIDO CONTAMOS CON AUDITORIAS DE LA CORTE DE CUENTAS DE LA REPUBLICA, Y DE UNA FIRMA AUDITORA INTERNACIONAL. ASIMISMO NOS HEMOS SOMETIDO A LOS CONTROLES DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES, QUE NOS HAN BRINDADO ASISTENCIA COMO EL PROGRAMA MUNDIAL DE ALIMENTOS Y OTROS.

LA DISTRIBUCIÓN DE LA AYUDA HUMANITARIA BÁSICA SE ESTA DESARROLLANDO CON FLUIDEZ Y EQUIDAD, Y EN EL ESFUERZO CONTAMOS CON EL APOYO DE LA FUERZA



ARMADA, DE LOS GOBIERNOS MUNICIPALES AFECTADOS Y POR SUPUESTO DE ORGANISMOS NO GUBERNAMENTALES.

DURANTE LA FASE DE LA EMERGENCIA, NUESTRA PRIORIDAD FUE EL RESGUARDAR AL MÁXIMO LAS VIDAS HUMANAS Y PONER A LA POBLACIÓN FUERA DE TODO RIESGO, PARA LO CUAL SE INVIRTIERON RECURSOS HUMANOS Y FINANCIEROS EN ACCIONES DE RESCATE, TRANSPORTE, ENTREGA DE ROPA, FRAZADAS, COLCHONES, MEDICINAS, ALIMENTOS, VIGILANCIA Y REPARACIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA DAÑADA. EL MONTO INVERTIDO EN ESTA FASE FUE DE APROXIMADAMENTE 6 MILLONES DE DÓLARES.

AHORA, PASADA LA EMERGENCIA, NUESTROS ESFUERZOS DEBEN CENTRARSE EN RECUPERAR LO PERDIDO Y ASEGURARNOS QUE, DADA LA FRECUENCIA DE ESTOS SUCESOS NATURALES QUE AFECTAN NUESTRO TERRITORIO, EVENTOS POSTERIORES NO TENGAN LOS MISMOS NIVELES DE AFECTACIÓN, COMO HA VENIDO SIENDO NUESTRA HISTORIA. ES ALLÍ DONDE NECESITAMOS TODA LA COOPERACIÓN DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, PARA QUE NOS ACOMPAÑE EN ESTE ESFUERZO NACIONAL DE GRAN ENVERGADURA.

PARA ELLO, ME COMUNIQUE ESTA MAÑANA A TRAVÉS DE UNA VIDEO CONFERENCIA CON LOS PRESIDENTES Y JEFES DE ESTADO EN LA CUMBRE IBEROAMERICANA, QUE SE DESARROLLA EN SALAMANCA, ESPAÑA, A QUIENES LES EXPUSE LAS NECESIDADES QUE NUESTRO PAÍS TIENE LUEGO DE LOS DESASTRES NATURALES.

ES IMPORTANTE DESTACAR QUE ACTUALMENTE CONTAMOS CON DONACIONES DE PAÍSES AMIGOS Y ORGANISMOS COOPERANTES POR UN MONTO DE 7,8 MILLONES DE DÓLARES, QUIERO APROVECHAR ESTA OPORTUNIDAD PARA AGRADECER A CADA UNO DE ESTOS PAÍSES HERMANOS QUE NOS TENDIERON LA MANO CUANDO MÁS LO NECESITÁBAMOS, SU AYUDA HA SIDO CLAVE PARA PODER ENFRENTAR ESTA CRISIS.



LA FRATERNIDAD Y SOLIDARIDAD EXTENDIDA A LAS DECENAS DE MILES DE DAMNIFICADOS Y A NUESTRA POBLACIÓN EN GENERAL, HA SIDO EN EXTREMO VALIOSA DURANTE LA EMERGENCIA. SE TRATA DE UN GESTO DE SOLIDARIDAD Y BONDAD QUE LOS SALVADOREÑOS NUNCA OLVIDAREMOS.

EN EL RESUMEN DE LOS DAÑOS TENEMOS QUE, UNA PARTE SIGNIFICATIVA SE REGISTRÓ EN EL SECTOR AGROPECUARIO, DONDE VIVE EL 50% DE NUESTRA POBLACIÓN Y DONDE SE GENERA LA MAYOR CANTIDAD DE EMPLEOS. ESTE AÑO ESTE SECTOR VENÍA REGISTRANDO NIVELES IMPORTANTES DE CRECIMIENTO, LOS CUALES SE VERÁN AFECTADOS, EN ALGUNOS CASOS FRENADOS POR LOS DAÑOS REGISTRADOS EN LAS COSECHAS DE CAFÉ, ALGODÓN, CAÑA DE AZÚCAR, FRÍJOL, ARROZ Y HORTALIZAS. GRAN PARTE DE NUESTRO ESFUERZO DE RECONSTRUCCIÓN, SE CENTRARÁ EN ESTE SECTOR, DE SUMA IMPORTANCIA TANTO ECONÓMICA COMO SOCIAL PARA EL PAÍS

HEMOS SOLICITADO LA ASISTENCIA DE LA COMISION ECONOMICA PARA AMERICA LATINA Y EL CARIBE (CEPAL) PARA LA ESTIMACIÓN DE LOS DAÑOS SUFRIDOS, TANTO DIRECTOS COMO INDIRECTOS, QUE SON MÁS DIFÍCILES DE CALCULAR PARA ASÍ PODER HACER UNA VALORACIÓN DE LOS EFECTOS DE LOS DESASTRES EN EL CRECIMIENTO DE NUESTRA ECONOMÍA.

LA INVERSIÓN NECESARIA PARA REPARAR LOS DAÑOS CAUSADOS Y EVITAR REPERCUSIONES FUTURAS PUEDE AGRUPARSE EN LA SIGUIENTE MANERA:

ATENCIÓN DE LA EMERGENCIA: SEIS MILLONES DE DOLARES. PARA VIVIENDA: 30 MILLONES DE DOLARES. PARA EDUCACIÓN: CASI 4 MILLONES DE DOLARES. EN SALUD: 15 MILLONES DE DOLARES. Y EN AGRICULTURA: MAS DE 40 MILLONES DE DOLARES.



ASIMISMO NECESITAMOS INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA BÁSICA POR 15 MILLONES DE DÓLARES, EN OBRAS PÚBLICAS, YA QUE LA RED VIAL ESTÁ DAÑADA, ESTA INVERSIÓN NECESITARÁ 120 MILLONES DE DÓLARES, Y PARA LA RECUPERACIÓN DE LAS MICRO Y PEQUEÑAS EMPRESAS, 10 MILLONES DE DÓLARES, HACIENDO UN GRAN TOTAL DE CASI 230 MILLONES DE DÓLARES QUE NECESITAMOS PARA REPARAR LOS DAÑOS CAUSADOS Y EVITAR REPERCUSIONES A FUTURO.

EN LA FASE DE RECONSTRUCCIÓN, NUESTRO ESFUERZO ESTARÁ CENTRADO EN LAS SIGUIENTES ÁREAS:

1) VIVIENDA

CON UN PROGRAMA DIRIGIDO PRIMORDIALMENTE A AQUELLOS AFECTADOS QUE SUFRIERON PÉRDIDA TOTAL O LÍNEAS TAMBIÉN DE REPARACIÓN DE VIVIENDA PARA AQUELLAS PERSONAS QUE HAN EXPERIMENTADO DAÑOS PARCIALES.

2) SECTORES PRODUCTIVOS

QUE CONSISTE EN LA RECUPERACIÓN DEL AGRO EN LAS ZONAS AFECTADAS, TANTO POR LAS CENIZAS Y EMANACIONES DEL VOLCÁN COMO POR LAS INUNDACIONES. ASIMISMO LÍNEAS DE RECUPERACIÓN PRODUCTIVA, ORIENTADAS A LAS UNIDADES DE PRODUCCIÓN QUE SUFRIERON DAÑOS Y PÉRDIDA DE PATRIMONIO PRODUCTIVO.

3) INFRAESTRUCTURA

PARA LA RECONSTRUCCIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA VIAL, QUE FUE DAÑADA, NOS REFERIMOS PRINCIPALMENTE A PUENTES, BÓVEDAS Y CAMINOS RURALES, ADEMÁS DE CARRETERAS PRINCIPALES EN EL PAÍS.

4) MITIGACIÓN Y PREVENCIÓN



SE REFIERE A LA PREVENCIÓN DE DESASTRES, EN ZONAS URBANAS QUE SON PROCLIVES A DESLIZAMIENTOS DE TIERRA O INUNDACIONES DE QUEBRADAS. MANEJO DE AGUAS, AMPLIANDO LA CAPACIDAD DE LOS COLECTORES DE AGUA EN EL ÁREA METROPOLITANA PARA PREVENIR FUTURAS INUNDACIONES. ZONAS VULNERABLES; ESPECÍFICAMENTE, EL DESAGÜE DEL LAGO DE ILOPANGO, EN EL ORIENTE DE LA CAPITAL; TRABAJOS DE MITIGACION EN LAS CUENCAS DE LOS CINCO PRINCIPALES RIOS DEL PAIS, MEJORANDO LA BORDAS, Y ADEMAS, FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL PARA LA PREVENCIÓN Y EL MANEJO DE DESASTRES, INCLUYENDO MECANISMOS FINANCIEROS APROPIADOS.

LA TRAGEDIA QUE ENFRENTAMOS FUE DE GRANDES PROPORCIONES, NOS HA DEJADO ENORMES RETOS POR DELANTE, RETOS QUE EN EL SALVADOR ESTAMOS ASUMIENDO CON ESFUERZO Y DEDICACION.

QUIERO ANTES DE FINALIZAR, REITERAR EL AGRADECIMIENTO A TODOS LOS QUE SE SUMARON AL ESFUERZO DEL GOBIERNO EN EL MOMENTO DE LA EMERGENCIA, LA AYUDA DE LOS GOBIERNOS AMIGOS AQUÍ REPRESENTADOS Y DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES COMO LAS NACIONES UNIDAS Y TODAS SUS AGENCIAS DE COOPERACION, LA EMPRESA PRIVADA, LAS IGLESIAS CATOLICA Y EVANGELICA, LAS ALCALDÍAS, LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN QUE LLEVARON OPORTUNAMENTE LA INFORMACION Y QUE PERMITEN QUE TODO ESTO SEA TRANSPARENTE.

ESTE APORTE FUE FUNDAMENTAL PARA ENFRENTAR LOS MOMENTOS MÁS DUROS DE LA EMERGENCIA.

QUISIERA TERMINAR LA INTERVENCION Y DARLES LAS GRACIAS A USTEDES, POR HABERSE TOMADO UN MOMENTO DE SU TIEMPO PARA ESTAR CON NOSOTROS.



LOS SALVADOREÑOS HEMOS PROBADO EL DÍA DE HOY, A TRAVÉS DE ESTA EMERGENCIA QUE CUANDO LA CULTURA DE PREVENCIÓN VA *** EN TODAS LAS ESTRUCTURAS DEL PAÍS, PODEMOS TENER MEJORES RESULTADOS.

AQUÍ EL DESASTRE HA TENIDO ENORMES CONSECUENCIAS EN INFRAESTRUCTURA, NO TENEMOS LA CANTIDAD DE MUERTOS QUE OTROS PAÍSES, PORQUE HAY QUE DECIRLO CON HONESTIDAD, EL TRABAJO DEL SISTEMA DE EMERGENCIA NACIONAL, HA SIDO DE PRIMER NIVEL.

LO QUE NO NOS PODEMOS DAR EL LUJO, ES QUE EL PRÓXIMO INVIERNO NOS ENCUENTRE EN LAS MISMAS CONDICIONES, Y POR ESA RAZÓN, HEMOS ORDENADO REORIENTAR ALGUNOS PRESTAMOS Y LA ASAMBLEA LEGISLATIVA ASÍ LO APROBO EL DÍA DE AYER, PARA QUE LA PRÓXIMA SEMANA HAGAMOS LA SANCIÓN RESPECTIVA DE ESTE DECRETO, PARA QUE SE COMIENCEN DE INMEDIATO LOS TRABAJOS DE MITIGACIÓN DE LAS COLINAS, POR UN VALOR DE 7 MILLONES DE DÓLARES.

LOS TRABAJOS DE MITIGACIÓN EN EL LAGO DE ILOPANGO, POR 12 MILLONES DE DÓLARES, Y ESTA PENDIENTE LA REORIENTACIÓN DE UN PRESTAMO, PARA QUE PODEAMOS TRABAJAR, DEFINITIVAMENTE, EN EL TEMA DEL GRAN SAN SALVADOR. SOBRE ESTO, QUIERO DECIRLES QUE CONFORMAMOS UNA COMISIÓN QUE ENCABEZA EL MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS, DAVID GUTIERREZ, Y QUE ESTÁ TRABAJANDO TAMBIÉN CON EL ALCALDE RIVAS ZAMORA DE LA CAPITAL, Y ESTOY ESPERANDO UNA RECOMENDACIÓN PARA HACER TRABAJOS DE MITIGACIÓN QUE NOS PERMITAN TENER A UNA CIUDAD EN MEJORES CONDICIONES PARA EL PRÓXIMO INVIERNO.

POR SUPUESTO, HAREMOS TODA LA MITIGACIÓN POSIBLE, PERO FRENTE A LOS CAPRICHOS DE LA NATURALEZA, LO QUE DEBEMOS ES PREPARARNOS MEJOR, PERO NADIE SABE. ESTA CANTIDAD DE AGUA QUE CAYÓ HOY, NADIE LA PUEDE DESCARTAR, EL



MUNDO HA CAMBIADO, Y SI LLUEVE EN ESTAS CANTIDADES O MAS, SIEMPRE ES MUY DIFÍCIL PODER ENFRENTARLO.

DE LO QUE YO SI ESTOY SEGURO ES QUE LOS SALVADOREÑOS TIENEN CONFIANZA EN SUS AUTORIDADES, HAN CREIDO EN LAS ALERTAS, HAN CREIDO EN EL GOBIERNO, CUANDO HEMOS HECHO LOS LLAMADOS RESPECTIVOS, PARA QUE TODOS Y CADA UNO TOMEN LAS PRECAUCIONES DEL CASO.

EL DIA QUE PEDIMOS QUE ABANDONARAS LA ZONA DE LAS COLINAS, EL DIA QUE PEDIMOS QUE ABANDONARAN LA ZONA DE MONTEBELLO, QUE ERA UNA ZONA PELIGROSA Y QUE EN EL PASADO TUVO UN DESLAVE TREMENDO CON MUCHOS MUERTOS, LA GENTE LO TOMO CON RESPONSABILIDAD, Y HA VISTO, NO SOLAMENTE EL ORDEN, SINO LA DECISION QUE EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA HA TOMADO, PARA QUE TODO ESTO SEA UN ÉXITO.

YO LES QUIERO AGRADECER A USTEDES, USTEDES QUE HAN SIDO TESTIGOS POR LA TELEVISION, POR LA RADIO, POR LOS PERIODICOS, HAN SIDO TESTIGOS DEL TRABAJO ENORME, Y QUISIERA FINALIZAR ESTA REUNION, PIDIENDOLES UN APLAUSO PARA EL SISTEMA NACIONAL DE EMERGENCIA DEL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE Y EL SISTEMA DE PROTECCION CIVIL DEL MINISTERIO DE GOBERNACION, QUE HAN ESTADO A LA ALTURA, NO SOLAMENTE SUS TITULARES.

ADEMÁS DEL MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS, QUE EN UNA NOCHE TODO EL MINISTERIO, CON SUS RESPECTIVOS VICEMINISTERIOS, EN UNA NOCHE, LOS VIMOS LIMPIAR HASTA TRES VECES LA CARRETERA, PARA QUE AL AMANECER DEL DIA SIGUIENTE LA GENTE PUDIERA TRANSITAR POR ESAS CARRETERAS.

PARA ELLOS NUESTRO RECONOCIMIENTO, PORQUE HAN HECHO LO QUE HACEN LOS BUENOS SALVADOREÑOS. LA CULTURA DE PREVENCIÓN LLEGO PARA QUEDARSE AL PAIS, NO HAY DUDA.

LA FUERZA ARMADA DEL PAIS, LA POLICIA NACIONAL CIVIL, LA ACADEMIA DE SEGURIDAD PUBLICA, LOS MINISTERIOS DE EDUCACION Y SALUD PUBLICA, EL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE, TODOS ESTOS MINISTERIO, TODO EL GOBIERN CENTRAL DE LA MANO CON LA ASAMBLEA LEGISLATIVA, QUE HIZO LAS APROBACIONES RESPECTIVAS, COMO EL DECRETO DE CALAMIDAD, DESPUES DEL DECRETO EJECUTIVO DE EMERGENCIA NACIONAL, TODOS ESTAMOS CONCIENTES QUE EL SALVADOR VALE LA PENA.

Y LO QUE HEMOS HECHO HOY ES, SIN DUDA LO MEJOR QUE PUDO ENTREGAR EL PAIS, Y POR SUPUESTO QUE HAY QUE MEJORARLO, NADA ES PERFECTO, SEGURAMENTE COMETIMOS ERRORES, Y LES PROMETEMOS, OJALA QUE NO VUELVA OTRO HURACAN, PRIMERO DIOS, PERO LES PROMETEMOS HACER LO MEJOR, SI ES QUE SE PRESENTA UNA NUEVA OPORTUNIDAD.

MUCHAS GRACIAS, QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.